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民会怎样评判二十世纪后半叶的中国法律界的学术、实务以

及人物？ 这是一个太沉重的设问。或许我们现在还没有足够

的余裕、勇气以及智慧来面对它。或许我们将来可以通过制

度变迁的成就来抵偿过去的债务。但那道难题就像悬在上空

的达摩克里斯剑，总会给人以随时落下的悬念。 当然，由历

史来审理的案件是容许答辩并充分考虑客观情节的，因而评

判的结果迄今也还无法预测。但有一点现在就可以确定，即

：像江平先生这样大放异彩的存在，无论如何都会对今后那

次无法避免的“审判者也被审判”的公堂对簿以及各自的供

词产生深远的影响。在对良知进行交叉询问之际，有些人可

能要说我们“愧对江平”；也有些人则会庆幸有个把守住正

义底线的江老师，可以在某些方面或多或少减轻法律人的羞

惭----这一点，从大家常说的“目前中国法学的精神脊梁”这

句话上，已经可以略见端倪。 二 在一般情况下，我是以不臧

否人物为举止准绳的。何况本来我也没有资格来为国内政法

院校里的“江平热”凑热闹，因为自己毕业于北京大学法学

院（不存在通常所说的那种师生门户之谊）、专业是比较法

社会学（虽然未必隔行如隔山，但毕竟缺乏业内同仁那样相

濡以沫、相嘘以湿的日常交情），在学术辈分也是两代人，

根本算不上广大袍泽故旧中的一分子。如果夸张些说，在人

生轨迹上，大概只有两个特殊的接点可以勉强拿来做话由：

其一、江先生遭遇不测灾祸的1957年，是鄙人自然生命的起



点。但是，这样的偶然关联岂不是要让我从头到尾终生抱有

“愧对江平“的念头么？其二、江先生摆脱厄运、开始在法

学界叱咤风云的1979年，正是鄙人刚跨进燕园读大学本科开

始专业学徒生涯的起点。但是，作为一个不成器的晚辈当然

应该谨守本分，难免有些惶恐的心理反应，那里还敢冒昧地

说长道短？ 既然如此，那为什么又胆敢接受邀请，在《法学

时评网》的人物专版上谈论江平先生呢？其中当然有些可以

从宽处理的情节。除了策划者的邀约盛情难却之外，更重要

的还有龙卫球君的一句话深深打动了我，促使我做出承诺，

这就是“彼此心意相通”。的确，这即使不是决定撰写这篇

文章的唯一理由，至少也是最大的理由。虽然我面识江先生

较晚，大概是在1994年的秋天。但与他的神交则是从1980年

代末就开始了。在他“铁肩担道义”的种种壮举中，可以依

稀看到职业法律家以及公共知识分子的理想之光，读他的文

章也会不断产生出“彼此心意相通”那样的共鸣感。而我的

很多畏友??例如贺卫方教授、梁治平教授、方流芳教授、许

章润教授等又都对先生极其崇敬，这就大大加深了我对他一

见如故的印象。 三 深感遗憾的是没有很多机会与江先生见面

，聆听他那充满睿智和热忱的谈话。除了在研讨会上的有限

接触外，我跟他单独相处时间较长的只有两次。一次是1995

年的盛夏，在法社会学国际协会第三十一届学术大会结束之

后，先生取道神户回国，我为他送行，话题偶尔涉及过孩儿

的有幸与不幸。另一次是2001年的金秋，因为帮忙制作比较

法学方面的电视教育节目，陪同东京大学法学院名誉教授六

本佳平先生对江老师进行访谈，后来又在便宴中海阔天空地

闲聊，从吃上海大闸蟹的工具和技术诀窍一直说到鲁迅曾经



提到过的首位吃蟹人的创新勇气。 与江平先生相对，会产生

如沐春风的感觉。他的两眼炯炯有神，视线也很锐利，似乎

一瞥就能看穿事物的底蕴，但却并不咄咄逼人，闪烁的目光

里充满了真诚和温厚。他说话底气充足，声音既洪亮又圆润

，什么时候都能出口成章、妙语连珠，还时不时地幽默一番

，既让别人开颜，也让自己开心。还有，他的笑容非常灿烂

、笑声非常爽朗并富于感染力。这样热情洋溢的形象与他极

其坎坷不幸的人生经历形成了巨大的反差，让我们体会到什

么叫自制力、什么是乐观主义、什么算作对世界的大彻大悟

、什么堪称容天下难容之物的宽广胸怀。我曾经试图从他的

言谈举止中寻找历史的阴影或者胸中块垒的痕迹，但是，能

观察的到的只有偶然流露的沉思和刚毅的表情。 试想象一下

：有个才华横溢、血气方刚的英俊青年，在留学期间以优异

成绩提前完成学业，并受到各方瞩目，为了报效祖国、大展

鸿图而兴冲冲地返回京城，只因响应整风的号召向组织坦陈

了己见就被划入“右派”的另册，在一年之内连遭三次横

祸??失去了似锦前程、失去了新婚燕尔的娇妻、继而在惩罚

性体力劳动的列车事故中还失去了一条健步之腿。这是何等

残忍的命运捉弄！而这个悲剧的主人公就是江平先生。从那

以后二十二年间的凄风苦雨，江先生究竟是怎样挺过来的？

是什么力量支撑他经受逆境的考验而得到精神升华的？ 谁都

知道，在他淡淡吐出的“更能以平常心看待一切”这句话里

，其实蕴藏着极其浓厚的“不平常”的涵义。挣扎于黄钟毁

弃、瓦釜齐鸣的时代里，对高洁之士来说甚至“多活一天”

也是需要勇气和毅力的。在遭到精神放逐的那漫长的二十二

年期间，可以支撑天涯沦落人的心理平衡或者乐观态度的究



竟是什么？江先生是否最终接受了法国大革命的理论家

圣#8226.葛罗德说的那样：“我们并不是在生活，而是被生活

”？似乎也不对。那么是相反的情形，即在对外在权威的怀

疑和内心否定中，一个新的自我认同终于得以确立，能够使

人因而卓然独立、超然物外？除此之外，究竟还有什么因素

可以催化那份难得的旷达、难得的领悟？ 我想直接请问他，

却又怕会撕开历史伤口，让他重新感受那个彻骨摧心的痛处

。 四 但有一种冲动袭来，促使我忍不住还是要问江先生，

在1957年，在孤独地躺在医院病床上的时候，都有哪些意念

才下眉头、又上心头？一腿绑着石膏定位板、两眼盯着石膏

天花板的您，曾在心境深处塑造的那座石膏偶像是否也已经

被那隆隆而过的列车轮子碾成了碎片？转身看到医院墙上张

贴的“既来之，则安之”、“救死扶伤，实行革命的人道主

义”的标语，您是否会条件反射地联想到“反右”斗争中反

复呼喊的口号“惩前毖后、治病救人”？会不会像喝了一口

由崇高与滑稽调制而成的黑色幽默“鸡尾酒”？会不会觉得

像一个醉步踏进了太虚幻境、无意间浏览了关于红楼梦里不

同命运的警幻判词并领悟了有关谶语预言？有没有体味到“

木秀于林、风必摧之”这句古训的苦涩深意？是不是下定了

决心从此在皇城根下、军都山麓恪守“莫谈国事”的告诫？

或者，您真的只是后悔回国的时间比别人稍早了一点？ 江先

生在2002年接受《环球法律评论》编辑部的访谈时曾经说过

，“我这七十多年里，最刻骨铭心的时刻就是被划成右派的

那一刻，至今有时还在梦中杂乱地回放着那惊心动魄的情景

，醒来仍心有余悸”。这一句大实话，为我们提供了足够的

想象空间。 但江平之所以为江平，就是因为即使身处极端的



逆境，他内心深处的希望之火也从未熄灭。在日复一日的白

眼和冷面当中，虽然被剥夺了钻研学术的权利，但他还是坚

持把从苏联带回来的各种法学著作保留了十年、三千六百天

。即使在禁书烧书的“文化大革命”开始后，他虽然忍痛向

废品收购站贱卖了自己所有的典籍，但仍然挑出一本俄文版

的《资产阶级国家民商法》珍藏了起来，又保留了十二年、

四千三百二十一天。这样执著的行为背后一定存在着更加执

著的理念??相信法治终究要战胜人治，相信全能国家不可能

取代市民社会，相信自由贸易的洪流势必冲决闭关锁国的堤

防。显然，江平先生是个有明确的目的意识的人。 然而，我

们知道，爱情是超越于目的的。真正的爱情本身就是目的，

而不服从任何其他的目的。因此，也许被组织强迫离婚这样

荒诞的暴举对一个青年才俊的打击，远比事业上的重挫以及

身体上的重伤都更沉重得多。这一点不必细说。 五 但江先生

似乎还是比东坡先生幸运，最终并没有“被聪明误一生”。

所以在七十寿筵上他致辞时说了这样的话：“上苍总算是‘

公平’的。1957年以后，给了我整整22年的逆境，又给了我

整整22年的顺境”。 从1978年北京政法学院（中国政法大学

的前身）复办、教员复职开始，江先生终于有机会在事业上

施展平生的抱负。他讲的专业课受到学生普遍欢迎，研究成

果也博得好评如潮；主持全校教学后，又开创一代新风气，

使许多优秀人才脱颖而出。在私法方面，与佟柔先生、王家

福先生、魏振瀛先生等共同起草了民法通则，并参与许多民

商事规范的制定；在公法方面，与罗豪才先生、应松年先生

等协作起草了行政诉讼法；这样以个人权利的保障为纽带把

社会与国家紧密联结起来的制度安排一旦确立，也就为再次



编纂现代法典体系奠定了坚固的基础。时至1988年的春天，

江先生当选为第七届全国人大的代表，接着又被推举为全国

人大常委会委员、法律委员会副主任，随后又被任命为中国

政法大学校长，达到人生辉煌的颠峰。 但是，1989年之后，

国内外局势丕变，江平先生也挂冠而去、归隐校园。对此他

仍然以平常心处之，无怨无悔，只是多了两句口头禅，曰“

知耻而后勇”，曰“只向真理低头”。其中并没有任何愤世

嫉俗的情绪化反应，只是昭示了一个职业法律家兼公共知识

分子的风骨而已。由此我不禁想起具有哲人气质的德国社会

学家齐美尔的一段话：“最高境界的处世艺术是不妥协却能

适应现实。而极端不幸的个人素质是尽管不断地妥协却总是

达不到适应现实的程度”。与那些不断摇摆却满腹牢骚的风

派人物相比较，似乎可以说江先生是达到了齐美尔所欣赏的

那种在原则问题上决不妥协而又能适应社会现实的处世境界

的高人。 由于在大是大非上不妥协，所以问心无愧、发言坦

然。由于在小异小节上能适应，所以随缘合群、行事比较融

通无碍。难怪在遭到“左迁”的1990年代，江平先生的威信

反倒更高、事业越来越忙、在各方面的人气也都日益旺盛。

突然我意识到，莫非想提的问题的主要答案就在这里？或许

在1957年江先生付出失去一切那样极端昂贵的代价而得到的

，正是对上述人生最高境界的领悟？ 六 江平先生的确是虚怀

若谷。他在纪念七十华诞的文集序言中总结自己的经历，仅

仅作了这样一段夫子自道∶“我是一个法学教育家，我以学

校为舞台，努力培育一代具有现代法治观念的，具有民主、

自由开放思想的法律工作者、法律家、法学家。我是一个法

律活动家、我以社会为舞台、在立法、司法、政府部门、企



业等诸多领域为建立现代法治国家助推了一把力”。尽管我

们不会全盘接受这样谦抑的自我评价，尽管我们一定要高度

称颂江老师在法学研究方面的贡献，但有一点毫无疑问是可

以认同的，即他在后二十二年的顺境里的确把主要心血都倾

注到法学教育方面去了，并且成就斐然，其巨大影响势必在

未来的制度运作过程中逐步显现出来。 显而易见，江先生所

理解的法学教育，决不是仅仅满足于根据功利主义进行概念

计算的雕虫小技的训练，更不能容许职业院校堕落到单纯为

那些尚在摇篮中嗷嗷待哺的未来律师们打造“金饭碗”那样

的地步。他在北京律师协会讲演，特意指出“作为一个好的

律师应具备两个‘感’：一个是使命感，一个是正义感”；

此外还要“从两个‘质’上看”，律师应该“多一点哲人的

素质⋯⋯凭智慧来启迪人，而不是法律贩子，靠倒卖法律知

识，靠一点点的法律技巧来赚钱”，另外律师还应该多一点

学者的气质，“就是要做学者型的律师。⋯⋯要有严谨的法

律知识和作风，而不是一知半解，信口开河，夸夸其谈，不

懂装懂。⋯⋯要有不断的学习精神”。 以上两感、两质的价

值标准是为了培养真正的职业法律家的思维方式（legal mind

）而设立的，符合现代大学法学院教育的宗旨。美国法学大

师霍姆斯在1886年曾经说过，“如果仅仅把法学院的工作理

解为教授法律或者培养法律家，这样的理解是不充分的。必

须这样来界定法学院的任务：采取有威严的方法教授法律，

培养伟大的法律家”，本意也大致相同。如果不能通过严格

而高雅的学院教育培养出精神贵族式的自由主义担纲者，那

就很难真正实现审判独立，也很难真正完成法治秩序的建构

。 非常耐人寻味的是，江先生倒并没有强调法律家素质中的



威严和伟大等成分，只反复指出“知耻而后勇”。他在向律

师讲演时提到这个要求，在总结自己四十年执教生涯时对中

国政法大学的学生也提到这个要求。泛而论之，这样的告诫

当然是针对司法腐败、世风日下的现状有感而发，往远里说

似乎还有点从中国传统的“有耻且格”的法律意识中寻找教

化资源的旨趣。但我反复琢磨，觉得江先生大谈知耻还有更

深刻的意义，他抓住了在中国推行法治的最关键的问题，在

针砭现实的政治弊端方面也是很到位的。 大家是否还记得？

鸦片战争之前有个思想家叫龚自珍，早就一针见血地指出：

皇帝为了维护自己的权威“未尝不仇天下之士，去人之廉以

快号令；去人之耻，以崇高其身”，使得“万夫为柔”，只

“知车马、服饰、言语给捷而已”。由此可见，“知耻而后

勇”不仅仅是个人道德修养的问题，也是解除专制政府、独

裁君主的点穴功力的一副特效药。统治者虽然也不断地标榜

德治，但实际上却往往处心积虑地剥夺官僚、士人、乡绅、

庶民的廉耻感，在最极端的场合甚至会出现逼良为娼、逼学

经商、逼官贪赃的丑恶现象。而在知耻者的面前，软硬兼施

的权术就会失灵，包拯就敢对驸马使用虎头铡，海瑞就敢带

着棺材上朝骂皇帝。在这层意义上，二十二年的逆境的确也

给了江先生沉思与回顾的机会，使他终于找到了中国传统官

僚政治中存续了二千二百年的病灶。 七 当然，即使江先生发

现了中国厉行法治的关键在于职业法律家的“知耻而后勇”

，但这样的行为准则能否通用和周转还要取决于客观条件。

如果制度性或结构性腐败的蔓延达到难以收拾的程度，官场

的风气已经污浊不堪，就像晚清的魏源所抨击的那样：满朝

文官武将“除富贵外，不知国计民生为何事；除私党外，不



知人才为何物”，那么别说“勇”还是“不勇”了，即使要

做到“知耻”恐怕也会难上加难。 这就涉及对现行体制、现

有秩序的评价问题。对于经济投资和日常生活而言，安定的

秩序的确非常重要，否则不可能形成安居乐业的氛围。但是

，秩序也是有好坏之分的。十七世纪英国的政治思想家詹姆

斯&#8226.哈林顿有句流传甚广的名言??“好的秩序使坏人变

好，坏的秩序使好人变坏”??就深刻揭示了某种堕落的体制

和秩序存在着很可能导致不知世上还有羞耻二字的状态的危

险性。至此我们也就可以理解江先生为什么宁可把自己定位

成法律社会活动家的苦心了。如果没有人作为公共知识分子

勇敢地站出来对社会进行批判、促使政府反思，如果没有人

承担社会良心发言人的苦差事，那么即使好秩序也会变坏，

即使好人也会变坏。环视四周，这样的实例还少吗？ 江先生

说过，“我在苏联学习时，[那里的]法律制度确实也比较完

善，但谁也不想称斯大林时代的苏联是一个‘法治国家’。

学法律的人需要埋头于法律条文的诠释和学理的探索，但离

开了民主、自由、人权这样的基本目标，法律就会苍白无力

，甚至可以成为压迫人民的工具，镇压不同意见的人的工具

”。这真是鞭辟入里的见解！正由于看透了问题的症结，所

以江先生才会在宪法修正、政治改革等关乎国家未来的重大

问题上频繁发言，丝毫没有“当，还是不当”公共知识分子

之类的犹豫和盘算。 八 其实，关于公共知识分子，不仅有个

“当，还是不当”的问题，而且有个“配，还是不配”的问

题。公共知识分子不仅需要才气，也需要骨气；既得有飞扬

的文采，还应具备卓越的见识；没有专业知识技巧不行，没

有思想和责任感更无从谈起。这可不是一项谁想承担就能随



便拿得起来的使命。可以说，在中国的法学界，江平先生是

真正当之无愧的。理由很简单，用他自己的话来说，就是他

“已经没有什么可迷信的了”，他“只向真理低头”。 关于

真理，江先生有关一段精彩的论述。他说：“真理是没有阶

级性的，不能说无产阶级必然掌握真理。下级可以服从上级

，但并不能说真理必然掌握在上级手里，少数服从多数也不

等于真理必然是在多数人一边。真理不能盲从，只有经过比

较、分析、思考、辨别的过程，才能更接近真理，一种声音

、一种思维是得不出真理的”。归根结底也就是一句话，“

不向权贵低头”，因为权贵既未必代表真理，也无法垄断真

理，更不能自称掌握了绝对真理。在具体的司法实践中，这

样的立场就表述为“以事实为根据，以法律为准绳”。因此

，“只向真理低头”也是职业法律家应有的风骨。 这并不是

说所有的职业法律家都必须像江先生那样去“指点江山、激

扬文字、粪土当年万户侯”。何况法律人中出现一定程度上

的政治保守主义倾向不仅是难免的，甚至也是必要的，因为

实在法系统的主要社会功能与其说是像积极驱动的引擎，毋

宁说更像制止社会超速行进的刹车。这样的功能反映到个人

行为方式以及处世态度上，就呈现出中国传统哲学所讲究的

那种“极高明而道中庸”的意境。但是，尽管如此，我们也

应该清醒地认识到∶对于任何社会，律师、法官以及学者的

良知或道义责任感都是现行体制合法性的底线，是公道与公

正的最后防线。在制度腐败已经难以遏阻的状况下，职业法

律家与公共知识分子携手力挽狂澜也就成为时代的要求，这

样的局面在十八世纪晚期的美国和十九世纪中叶的德国都曾

经出现过。或许当今的中国也需要一场由法律家主导的政治



改革，它的表现形式就是新宪政运动。 九 从这样的角度来看

问题，江平先生最近就宪政问题发表的一系列主张很值得我

们关注。 在十六大召开之后的2002年11月27日，中国政法大

学民商经济法学院和上海法律与经济研究所联合举办了一次

“法治与市场经济对话”的活动，由吴敬琏先生与江先生唱

主角。在这场对话会中，江先生提出了一个口号，就是“还

权于民”，纠正全能国家对社会进行过度干预的偏颇。接着

他还说了如下一段话： “应该看到市场经济本身就蕴涵着民

主政治，或者本身就推动着民主政治。因为市场经济讲主体

平等，就有平等的要素；讲意思自治，就有契约自由的要求

，就有自由；市场经济讲权利本位，人为本位，那就是人权

的问题。所以市场即平等，有平等的因素。市场经济离不开

这三大要素：平等、自由、人权，而这些恰恰也是民主政治

的要求！所以市场经济发展到一定程度，我们不要担心市场

经济里会出现一些新兴的有钱人来占领政治舞台或者夺取权

力。首先他们要追求的是平等、自由、人权，民主的问题显

然就会被诉求了。我觉得十六大提出政治民主的问题或者政

治文明的问题，是非常及时的”。 这里实际上提出了再次转

移工作重点的问题。十一届三中全会把党和政府的中心任务

从政治运动改为经济发展，十六大之后，也许时代的钟摆会

再次指向政治??不是政治运动，而是政治改革、政治制度的

建设，即按照市场经济的需要去重新塑造国家权力的结构。

这是一项复杂的系统工程，需要通盘考虑、周密设计，但需

要找对突破口。 首先要考虑的问题是，政治改革千头万绪，

究竟应该从何处着手？江先生在2003年6月6日召开的中共中

央修宪小组座谈会上发言，再次强调健全宪法监督机制的必



要性和迫切性，提出了先设立宪法委员会，然后在条件成熟

时设立宪法法院的建议，并且呼吁扩大公民权利的范围。

在2003年6月20日出版的《财经》杂志上，他又进一步谈到保

障公民知情权的意义，要求减少公权力对新闻的控制力。由

此可见，江先生的思路是非常清晰的，他意识到了司法审查

和言论自由就是政治改革这盘棋的两个“眼”，也是推动宪

政运动的两个支点。 十 前面已经提到，江平先生在七十自述

时曾经说自己从1979年起有了二十二年顺境。不过仔细考察

一番就会发现，其中还是有曲折反复的。严格说来也可以分

成两个阶段∶到1988年为止的前十年、三千六百天，他以珍

藏的一本俄文版的《资产阶级国家民商法》为起点，在学术

研究、教书育人、执校立法等各个方面都一路高歌猛进，为

法治秩序的形成作出了卓越贡献。而在1989年之后的十二年

、四千三百二十一天中，他虽然拥有比贱卖给废品收购站的

藏书量更多得多的专业典籍，也主持或参与了好几套重要法

学丛书的编译工作，但对决策过程的影响却受到了明里暗里

的种种限制。 现在，这样的蛰伏、等待以及准备的时期，似

乎终于划上了个休止符。在庆祝古稀、辞别讲坛后不久，江

先生就开始把主要的注意力转向新宪政运动。也就是说，大

约从2002年起，他的人生继所谓“22年的顺境”，紧接着又

迈进了另一个阶段。那么，从此以后是逆境、还是顺境？历

史的天平将向哪方面倾斜？上苍对谈起宪政来了的江平是否

公平？让我们拭目以待。但愿江先生还能重新再获得二十二

年时光来为政治的民主化改革做出伟大贡献，从而彻底实现

他那个真善美的理想。 我想在搁笔之前为江平先生道声祝福

。但不知为什么，有句诗却反复涌现出来，把其他的各种词



语都从笔端驱逐殆尽。它，就是李商隐的名句∶“春蚕到死

丝方尽、蜡炬成灰泪始干”?D?D恰如江先生牺牲自我、贡献

社会的人生的真实写照，恰如他对我们这些不争气的后辈的

谆谆教导。当然，那也可能还是一个意味深长的隐喻，暗示

中国政治体制演化的前景。 但愿会有一匹曾在庄子的梦境里

做过逍遥游的蝴蝶会从春蚕静止的地方破茧而出，在阳光照

耀下的神州大地飞翔和翩翩起舞！ 100Test 下载频道开通，各

类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


